
经文：加 4:12-20 
标题：牧者的恳求 
 
前言 
在前面一段冷静、理性的、晓之以理的神学论证中，保罗提醒加拉太人曾经在“世俗小
学”的奴役下，想使他们调转离开福音的脚步。而在这一段经文中，我们看到了保罗柔软
的内心，他以动之以情的方式，提醒加拉太人回想曾经和保罗在一起的时光。加拉太人曾
经因为福音而热心的接待保罗，而如今，被那些假教师们虚情假意的引诱而与保罗为敌。
这种教牧关系的破裂让保罗伤心欲绝。然而，更让保罗痛心的，不是个人关系的破碎，而
是加拉太人偏离了福音。保罗的话，也是许多福音仆人的心声。不要误会，我气愤不是因
为你们不听我的，跑去听了别人的道；我气愤是因为你们离弃了福音。尽管个人关系很重
要，但是对于保罗而言，更重要的是基督耶稣的福音。今天，让我们再次来聆听保罗牧者
的恳求。 
 

1. 曾经的美好（12-15） 
保罗在第 12 节，说：“弟兄们，我劝你们要像我一样，因为我也像你们一样。”）
（v.12）保罗在这里的话有几层的含义。首先，保罗是在说，我是犹太人，我曾经是法利
赛人，我曾经严格的遵守摩西律法。但是耶稣基督的福音向我显明之后，我就脱离了犹太
人的律法，我像你们外邦人一样。所以，你们也要像我一样。不要再跑到律法之下去。另
外，保罗是说，我对你们是有感情的，我在基督里爱你们，我视你们是在基督里的朋友，
弟兄姐妹，也请你们这样看待我，不要敌视我。 
 
接下来，保罗回忆起他起初传福音给加拉太人的场景：“你们一点没有亏负我。你们知道
我头一次传福音给你们，是因为身体有疾病。” （v.12-13）保罗没有给我们更多的细
节，因为他的读者都知道他在说什么。“疾病”（ἀσθένεια）这个词翻译的有点狭隘。
这个词是指软弱，包括疾病，受苦等。保罗在林后 12:9 也提到这个词，“我更喜欢夸自
己的软弱”，紧接着，他描述了这些软弱是什么：“我为基督的缘故，就以软弱、凌辱、
急难、逼迫、困苦为可喜乐的”（林后 12:10）。因此，这里的疾病很可能指的是保罗在
路司得被犹太人用石头差点打死这件事（徒 14:13）。 
 
保罗继续回忆道，“你们为我身体的缘故受试炼，没有轻看我，也没有厌弃我，反倒接待
我如同神的使者，如同基督耶稣。” 他说，加拉太人因为保罗的身体“受试炼”。不论
是犹太人还是希腊人，都认为苦难代表上帝的惩罚。还记得门徒们问耶稣：那个生来瞎眼
的人，是因为自己的罪还是父母的罪。可以想象，保罗被石头差点打死，他的身上浑身是
血，甚至可能有多处骨折。他一瘸一拐，遍体鳞伤，然后给加拉太人传耶稣的福音，说上
帝在基督里赐下恩典。你的上帝既然这么有恩典，为什么还让你受这么多苦呢？这是加拉



太人受试炼的意思。今天也是一样，一个教会的传道人如果是成功人士，那么很多人就被
吸引。然而，这是成功神学在作祟。按照世界的标准来看，最失败的人就是耶稣，就像犹
太人和罗马人嘲笑他的那样：你连自己的救不了。保罗很也失败，本来出身贵族，生来就
是罗马公民，事业平步青云的法利赛人，信了耶稣之后，又丢了工作，又被人鞭打、逼
迫，生活窘迫。谁会相信这样的福音呢？然而，保罗说，加拉太人听到耶稣基督的福音，
没有轻看他，也没有厌弃他，反而接待他如同神的天使，他们相信他所传的福音是从上帝
而来的，他们接待他如同基督耶稣自己。真正从十字架明白基督福音的人，能看清事物的
真相。为福音受苦，乃是真正的荣耀。 
 
加拉太人起初明白这福音。甚至他们如此珍视这福音，保罗说“你们若能行，就是把自己
的眼睛剜出来给我也都情愿。”（v.15）他们因为明白福音而产生对保罗的爱是如此之
深。或许，保罗当时眼睛有受伤，他们甚至乐意牺牲自己来帮助保罗；或者这只是一种文
学表达方式，眼睛是人最宝贵的器官之一。不论如何，当时加拉太人与保罗的关系十分亲
密，那是极其宝贵的、亲密的教牧关系。 
 

2. 热心与假意（16-18） 
然而，这曾经的美好，瞬间被那些假教师们打破了。如今，保罗再对加拉太人传讲基督的
真理，却反而被加拉太人仇视，视为敌人（v.16）。因为，他们被那些假教师们迷惑了，
他们开始转去死心塌地的跟着假教师们走。保罗说，“那些假教师们热心待你们，但不是
好意，是要离间（这个词直译：排除）你们，让你们热心待他们。”（v.17）这些假教师
们的热心是假意的。保罗这样说不是出于嫉妒，好像小孩子玩过家家，你跟他好了，我就
不跟你好了。保罗的困扰不是因为加拉太人跟他关系不好了。实际上，在第 18 节保罗
说，你们热心是好的，不只是对我，对任何人都热心接待。问题是，那些假教师们传给他
们传的是假的福音。我们必须谨慎，我们必须看重宣讲的内容胜过宣讲的人。 
 
不但如此，他们也让加拉太人不要听保罗的。“离间”这个词，原文直译是排除的意思。
这或许是指，这些假教师们把自己受割礼等身份高举，自诩为真正遵行律法的人，而加拉
太人则是低一等的，因此，让加拉太人崇拜他们，追随他们，服侍他们，却让他们与真正
用福音服侍他们的使徒保罗疏远。1 
 
今天，许多假教师也是如此。他们标榜自己是真正属灵的，他们有各种异能、异象，他们
的钦定本圣经里能流出油来；他们发明各样的人造律法让人去遵行保证他们能达到属灵高
峰，属灵成功的 7 大秘诀；他们自称自己是真正受祝福的，标榜自己很成功。靠这些手
段，他们就吸引了一大批追随者。他们使用一种市场营销的心理暗示，引诱信徒相信，只
                                                       
1 关于反对这样解释“排除”一词，和更进一步研究，见 Hans Dieter, Commentary, p.231. 



要追随他们，服侍他们，就能像他们一样成为属灵的，成功的人。然而，这些假教师们并
不是真心爱护这些追随者，他们不过是要利用他们谋取自己的利益。相反，保罗，这位真
正的基督的牧人，是真正关心加拉太人的灵命的，他不是为了自己的利益而去拉人。而是
为了让他们回到基督的福音中来。 
 

3. 再受生产之苦（19-20） 
保罗对这些加拉太人的感情至深，他甚至称呼他们是自己的孩子：“我的孩子们啊”
（v.19）。保罗对加拉太的感情从这称呼就表达的淋漓尽致。这是一位牧者的恳求：我的
孩子们啊。在加拉太教会里，也许有许多比保罗年长的人，然而保罗这样称呼他们并非不
合适。从属灵的角度，这些人就是保罗的孩子，是他用福音生了他们，并且继续用福音喂
养他们长大。 
 
保罗说，“我的孩子们啊，为了你们，我还要再经受生产的痛苦。”（v.19）任何经历
过、或见过生产之痛的人，都会记忆犹新。我曾经两次陪着妻子去生产，虽然我自己没有
感受过那个痛，但是我见过。当我看过妻子生产之后，我开始慢慢理解保罗的这句话。向
一个人传讲福音，用福音生出一个新生命，那个过程是痛苦的。因为我们的本性的罪，是
没有人天生会依靠基督的，我们都想依靠自己。因此，当我们看到一个人真的明白福音的
时候，真的开始明白他在上帝面前无法依靠自己的义，而必须单单依靠基督的义的时候，
那个喜悦也和一个新生儿降生的喜悦一样。 
 
如同胎儿在腹中怀胎十月才能降生，同样，一个在基督的新生命的降生也是如此。这并不
是说我们做了一个决志祷告就等于在基督里降生了。今天许多人这样以为。不，保罗说的
是真正明白福音，真正意识到自己的罪，意识到上帝的审判，并且真正信靠基督，只在基
督里寻求拯救。 
 
保罗说，你们之前已经明白了福音，可你们却又被迷惑了，如今偏离了。我如今再次经历
这产痛，我要不停的向你们宣讲基督，直等到“基督在你们里面成形”（v.19）。这就是
所有福音仆人的工作：不停的宣讲基督，直等到基督在我们刚硬的心里面慢慢成形。我们
必须每周听到基督被宣讲，好叫我们对基督的信心向一个胚胎一样慢慢长大，出生，长成
一个孩子，最终长大成人，满有基督的身量（弗 4:13）。每当我们觉得，我已经听够了
基督了，我现在要听点别的，讲讲我该怎么做这个，怎么做那个。这时，我们就要警惕，
我们正在陷入加拉太人的错误之中。 
 
因此，我要不停的向你们宣讲上帝的律法，不是为了让你们抱有幻想自己可以遵行那神圣
的律法，而是让你们意识到在上帝威严的律法面前，我们的自义是多么的污秽和无用；我
也要不停向你们宣讲基督的福音，让你们看到他才是你们唯一的盼望和安慰。我会每个主



日不停的宣讲基督，直到有一天，当你们被问到，“你在生在死唯一的安慰是什么？”的
时候，你们能从心底真诚的说出那个答案：我的安慰就是我的身体灵魂，都不属于我自
己，而属于我信实的救主耶稣基督。 
 
保罗为着加拉太人离弃福音而十分困扰，他不知道是该严厉还是该温和。他生怕自己的严
厉会让加拉太人变得更加疏远，然而，他却为他们捉急。只有当进入教牧生涯一段时间之
后，我才慢慢开始理解保罗的心情。 
 

4. 应用 
今天，我们能从保罗的这段真诚的恳求中学到什么呢？ 
我想，首先，我们必须不厌其烦的聆听福音。如果使徒亲自建立的教会都有可能偏离福
音，那么今天任何教会或个人都有可能。福音不是我们刚信主时听的 10 分钟的属灵四律
而已，也不是只有当归信时只需要听一次的因信称义的教义。福音是我们整个基督徒生活
的动力和源泉。我们必须一生不厌其烦的聆听福音。 
 
其次，我想说的是，我们必须端正教牧关系。我们必须看重宣讲的道，而不是宣讲者这个
人。那些假教师们或许很有个人魅力，但是他们所讲的道是假的。因此，我想让大家思想
的是：你们来到这间教会是因为什么？我的盼望是，你们不是为了我来的（当然，我也没
有什么个人魅力），而是为了我所讲的福音而来的。 
 
在教牧关系中，存在这两方。一方面是牧师、长老们，一方面是会众。对于牧师和长老们
而言，我想保罗的这段牧者的恳求非常值得学习。我们看到保罗在福音教义的问题上毫不
妥协，但他也展示出他对加拉太教会信徒个人性的关爱。他冒着被加拉太人敌视的危险，
去提醒他们教义上所犯的错误。作为教牧我们有时会陷入两种极端的错误：一种是过分看
重个人关系的和睦，以至于我们发现了错误或犯罪行为却不敢去劝诫会众；另一种则是只
顾揪住错误或罪不放，过分严厉的对待会众。这两种错误，我们都必须避免。 
 
不过，教牧关系不是一方构成的，作为会众一方，我们必须意识到，教牧的劝诫是为了我
们灵命的健康。有时候，教牧关系会如同保罗起初和加拉太人在一起时一样甜蜜，他们非
常热心接待保罗，个人关系非常融洽，这当然是所有人都希望的。但有的时候，教牧关系
可能会出现紧张，尤其是在教会成员出现教义错误（如同加拉太教会一样），或生活上犯
罪时出现。这时，教牧的劝诫和警示是必须。而这种劝诫很多时候会激起人们的敌意，我
们看到加拉太人对保罗的反应。所以，我们必须从谨慎，从中汲取教训。 
 
最后，我们要在自己的软弱中信靠福音的大能。尽管我们在今生，依旧要面对许多的试
炼，我们自己个人的天路历程不会一帆风顺；同样，作为教会，我们也会面对许多困难。



然而，让我们一起在耶稣基督的福音里找到真正的力量和安慰，他不但成就了十架上的救
恩，也赐给我们所应许的圣灵，引导我们奔向那永恒的国度。面对未来，我们必须惧怕，
因为基督曾应许我们，“看哪，我常与你们同在，直到世界的末了。” 愿主耶稣的的恩
惠常与你们同在。阿们！ 
 
 


